

# EL NOTICIERO DE MURCIA

DIARIO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Murcia: un mes, 6 rs.—Fuera: un trimestre, 20 rs.—Un semestre 40 rs.—Un año, 80 rs.—Pago anticipado.—Número suelto un real.

Dirección y administración: calle de Lucas.

## PRECIOS DE INSERCIÓN.

Línea de anuncios á medio real.—Avisos oficiales, comunicados, etc., á precios convencionales y módicos.

## ADVERTENCIA.

Rogamos á aquellos de nuestros suscritores que tengan atrasos pendientes, se sirvan saldar sus cuentas con esta Administración, y esperamos de todos que satisfagan el importe de la suscripción á su debido tiempo, para evitar los entorpecimientos que este retraso produce en la buena marcha de nuestro periódico.

Advertimos igualmente á los que no piensen continuar suscritos, ó al enviarles el periódico no acepten la suscripción, lo devuelvan á su procedencia, y no que como alguna vez nos ha sucedido, se les sirva el periódico con puntualidad uno ó varios meses, y despues con cualquier pretexto no admitan el recibo; pues segun la costumbre establecida en la prensa, consideraremos como suscriptor á todo el que reciba el periódico y no lo devuelva á esta Redacción.

## EL NOTICIERO.

### ENFERMEDADES DE LA VID.

ESCAROLADO, BLANQUILLA Ó AMARILLEZ DE LA VID.

Con éstos y otros nombres se conoce una enfermedad de la vid, que causa en muchos casos daños de consideración y que igualmente se presenta en plantíos nuevos que en los ya de muchos años. Esta enfermedad, cuyo nombre científico hasta ahora es *clorosis*, y que en nuestro juicio no está bien aplicado, en general, se presenta bajo la forma de amarillez de las hojas, algunas veces desde el momento que las yemas principian á desarrollarse, sigue parcial ó totalmente, segun que la vegetación avanza, y si una ó muchas plantas se presenta en toda su intensidad, en el mes de Julio y Agosto cuando más, la uva se seca, las hojas tambien, y la planta perece.

Es lo ordinario que la enfermedad se advierta parcial en alguna que otra cepa, y que se siga extendiendo con más ó ménos prontitud, segun las condiciones que favorecen el parásito que las constituye. Nosotros tenemos datos muy recientes de dos plantíos nuevos en que el desarrollo

del escarolado, ha sido motivo de desarraigarlos, tal era la multiplicación con que la *clorosis* se presentó. Hemos visto plantaciones, que por circunstancias especiales no habia concordancia para atribuir una causa única que provocara el mal, más si la teoría indica que en sitios bajos en que las aguas se encharcan, la tierra esfuerte y arcillosa, hay lugar á que se favorezca, sin esas circunstancias puede ocurrir que el escarolado se presente. Ni la clase de vid creemos influya en que aparezca dicho mal.

Si con un buen microscopio se examinan las hojas y tallos de una planta, atacada, se vé un tejido espeso en demasia, filiforme, que ocupa toda la hoja, y que en sus partes externas aparenta á la simple vista un vello tupido que en el microscopio hace advertir la parte abultada en el no interrumpido enlace de los filamentos. En esa parte abultada se forman los gérmenes de una pequeñez extremada que el aire lleva á otras plantas en que se germinan y multiplican con una facultad increíble. En los sarmientos y partes vivas del tronco, esos filamentos se ven introducirse hasta el liber y de estos sitios se propaga á los nuevos brotes, además de lo indicado anteriormente.

Puede ocurrir que el segundo periodo de la vejetación, el aire transporte de una viña enferma los esporos ó gérmenes y hagan resultar alguna planta con el escarolado, y que no invadida la madera viva que queda despues de la poda, por este medio resulte al siguiente año la cepa sin dar señales de mal; pero si los gérmenes de él, se amparan una vez de la madera de los pulgares en la parte que quedan las yemas para el año siguiente, en él seguirá la enfermedad aumentando si no se recurre pronto con el medio de curación que indicaremos.

En la Rioja como en Navarra, en Castilla y la Mancha, como en Andalucía, el escarolado lo hemos visto propagarse con más ó menos rapidez, y si bien en suelos húmedos ó años de muchas lluvias y estíos calurosos, aumentar; plantíos situados en suelos secos muy calizos, se han tenido que arrancar por haberse la enfermedad apoderado de las plantas, de igual manera que otros de diferente clase de vid y suelo arcilloso, calizo, colorado y con riego de pié.

Es evidente que el encarnado de la vid se propaga por los esporos de un hongo parásito, que si bien como todos los de su especie, se favorece su multiplicación por la humedad y el calor, esto no quita que en otras condiciones menos adecuadas viva y se multiplique en una escala sorprendente, hasta obligar á que se arranquen las plantas enfermas. Antes de recurrir hasta este último extremo, debe hacerse algo para curarlas; recurriendo, segun las épocas, con medios distintos. Antes de brotar las plantas, y por si la enfermedad estuviese complicada con alguna otra de la raíz, se debe poner al alcance de esta un poco de *caparrosa*, con el fin de que las lluvias ó el riego la disuelva (ó disolverla y regar), y de esta manera curar esta parte.

Cuando principia á brotar, se mezcla una décima parte de *caparrosa* en polvo, con nueve de azufre del que se emplea para el *oidium*, y se añade otra de cal viva tamizada; con esta composición se polvorean todas las partes vivas de la cepa y se sigue despues de brotar. No suele cesar el mal en un año, bien porque la aplicación se hizo con poca exactitud ó porque su intensidad exige que se repita en varios; pero el resultado es seguro, y si bien cuesta, es mucho mejor que arrancar un plantío, sea cual fuere su edad; no siendo como nosotros verificamos en estos momentos, por renovación necesaria, por efecto de la vejez unida al *escarolado*.

La aplicación de la mezcla de *azufre, cal y caparrosa*, en estos momentos oportuna, para prevenir la propagación del escarolado, propagación que es tan activa, como múltiples los órganos que producen los *esporos*, que van á fijarse sobre las partes vivas de la planta. El uso de este compuesto tiene ventajas con el fin de suspender se multiplique otra enfermedad conocida por *arrebolado*.

Se advierte algunas veces que las hojas toman un color rojo vivo, y que segun se extiende, la uva empieza á suspender su desarrollo y termina por secarse. Examinadas al microscopio esas partes, se observa el mismo tejido y forma que en el caso anterior, con solo la diferencia del color, que aqui se presenta rojo de diferentes matices, hasta oscuro en demasia. La aplicación del polvo con la *caparrosa*, hace morir los filamentos y suspender la vejetación

de la parásita. Aconsejamos por ser el tiempo oportuno el empleo, con la azufradera de la mezcla indicada.

José de Hidalgo Tablada.

## MERCADOS.

Las alteraciones del mercado en los últimos diez dias son de poca monta.

Como continua el tiempo de la siega y las demás operaciones de recolección, se nota poco movimiento en las transacciones. El trigo en casi todas las provincias, excepcion Lecha de las del Mediodía, es escaso; pero en cambio se presentó muy abundante la cebada. Lo bien que continua realizándose el florecimiento de las viñas asegura el completo éxito de la cosecha.

Puede notarse el rápido incremento de la producción y extracción de vinos; pues en este momento están agotadas algunas bodegas y otras con casi toda la cosecha vendida, cuando en el último año por esta fecha se conservaban buenos depósitos. El aceite que se produzca será escaso en muchas localidades. En cuanto á las harinas, se hallan en calma.

Los precios del trigo y cebada son los siguientes:

En Rueda, el trigo de 55 á 56 rs., y la cebada á 26 rs. fanega. En Granada varia el primero entre 45 y 46 rs. fanega, y la segunda entre 25 y 27 rs. En Barcelona, donde hay gruesas existencias, se han vendido los blanquillos de Andalucía á 18 pesetas los 70 litros, mientras igual cantidad de blancos de los Estados-Unidos se expenden á 18  $\frac{3}{4}$  pesetas.

En Zaragoza se vende el trigo comun de 42 á 43 rs., y el propio de Zaragoza de 41 á 42 rs. fanega, variando los precios de la cebada de 15 á 20 rs.

En Herrera del Pisnerga se han hecho algunas operaciones en trigos al precio de 57  $\frac{1}{2}$  y 57  $\frac{3}{4}$  reales las 94 libras. En Vitoria la Buena, los trigos se hallan á 54 rs. fanega, y la cebada nueva de 20 á 21 rs. Cantalapedra vende los primeros de 54 á 54  $\frac{1}{2}$  rs. las 94 libras, y la cebada de 26 á 27 rs. Medina del Campo ofrece las 94 libras de trigo á 54 rs., y la cebada á 28 rs. fanega.